

erster Minister, der Nomeschan, trage sich mit dunklen Plänen gegen ihn, um sich selber in der Herrschaft zu befestigen. Da möchte ich ein wenig nach dem Rechten sehen. Diesem Zwecke kann auch eure Anwesenheit nur dienlich sein; zweihundert abendländische Gewehre kann weder der Nomeschan noch der Amban außer acht lassen. Freilich müssen wir sehr rasch vorgehen, denn wenn der Amban deine Freunde in seine Gewalt bekommt, ehe er von unserem Nahen erfährt, wird er wenig Federlebens mit ihnen machen. Also es gilt, Bruder: wir bleiben beisammen!"

Ein fester Händedruck besiegelte das Bündnis zwischen den beiden wackeren Männern.

Groß war auch der Jubel der Russen, als sie von der veränderten Sachlage erfuhren. Im stillen hatte doch wohl jeder nur mit Sorge daran gedacht, daß sie auf dem Wege waren, es ganz allein mit den chinesisch-tibetischen Streitkräften um Thasa aufzunehmen.

Der Prinz sandte sogleich einen Eilboten nach Süden zu den dort ansässigen Stämmen mit dem Befehl, daß sich fünfzig der besten Mannen zu einer Reise nach Thasa bereit halten sollten. Dann machte sich die Karawane ans Werk, zum dritten Male den Tschegyn-gol zu überqueren, jetzt aber in der sicheren Hoffnung, daß es auch das letzte Mal sein werde. Der Weg nach der unnahbaren heiligen Stadt im Herzen Siens, zur Wohnstätte des „lebendigen Gottes“, lag frei vor ihnen.



Viertes Kapitel  
Alte und neue Feinde



Die mongolischen Buddhisten zu beiden Seiten der russisch-sibirischen Grenze brauchen zu einer Pilgerfahrt nach Thasa nicht selten vier Jahre. Das erste Butterfest verbringen sie in Kumbum, das zweite in Thasa selbst, das dritte wieder in Kumbum oder in dem ebenso berühmten Kloster Labrang, etwa hundertsiebzig Kilometer südsüdlich davon. Sie sind eben noch fast völlige Nomaden, die den Wert der Zeit nicht kennen und die zahllosen Beschwerden der Reise auf möglichst viele Tage verteilen.

Wir dürfen uns daher nicht wundern, wenn wir die Burjäten, die zu Anfang des Jahres bei Kumbum lagerten, erst im August vor dem Ta-tsang-Paß finden, wo sie bei gutem Willen wenigstens drei Monate früher hätten sein können. Sie waren langsam über den